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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

天水圍2.8萬呎落實興建 「光村」
新世界捐300萬呎農地

【香港商報訊】記者呂
婉玲報道：民建聯月初倡
政府動用《收回土地條
例》建屋，令農地回收話
題再掀熱議。新世界發展
(017)昨舉行全年業績記者
會，其執行副主席鄭志剛
被問及對收地取態。他回
應，政府未有明確收地安
排，難以作出評論；惟他
同時公布將捐出旗下300
萬呎農地予政府及社企，
以興建住屋予低收入家
庭。其中，位於天水圍的
2.8萬呎地落實捐給社企
「要有光」 建 「光村」 ，
料提供100伙。同日，長
實回應過往屢有捐款，並
會對捐農地作研究。市場
預料，今次新世界舉動或
觸發業界捐地活動。

議員：樂見發展商捐地
【香港商報訊】記者周偉立報道：對於有發展商捐

農地行動，立法會跟進不適切住屋問題及相關房屋政
策事宜小組委員會主席鄭泳舜稱，樂見有發展商願意
捐出土地，興建社會房屋或過渡性房屋，予輪候公屋
3年或有住屋困難基層住戶，改善住屋情況。政府已
推動過渡性房屋一段時間，但目前只有約600個單位
在使用，聯同已規劃的只有共1500個單位，房屋供應
量始終是杯水車薪。民建聯期望在3年內，政府可供
應不少於1萬個過渡性房屋單位。

事實上，民建聯本月中曾開記者會，提議政府引用
《收回土地條例》，大量收地建公屋，以解決公共房
屋短缺問題。民建聯希望政府及各方提供更多可供短

期用途的閒置土地興建過渡性房屋或屋，並完善交
通配套設施；興建過渡屋責任，可交予房委會、房協
或具建屋經驗的法定機構，房屋落成後交予社會房屋
機構營運。

民建聯主席李慧指，政府早前修改《長遠房屋策
略》有關公私營房屋的供應比例，由六四比改為七三
比，但未能紓緩公私營房屋供不應求情況。現時公屋
缺口愈來愈大，未來 10 年最少短缺 6.7 萬個公營單
位，而公屋平均輪候時間已由3年升至5至6年，很多
年輕人及中產人士 「上樓」無望，期望政府大刀闊斧
收地興建公屋。地建會執委會主席梁志堅亦表態形容
該建議是一個 「Good Move」。

中資地產商農地儲備
中資地產商

同心俱樂部(富豪集團)
萊蒙國際
綠景(中國)
雅居樂(夥建旺集團)
上海菲林格爾
富源匯國際投資控股
中國兒童護理
中信泰富地產
中旅集團
中海外
萊蒙國際
資料來源：本土研究社

農地面積
新界北86萬平方呎
元朗唐人新村約27.7萬平方呎
流浮山88萬平方呎
南丫島博寮港200萬平方呎
河套區蠔殼園76萬平方呎
河套區蠔殼園41個地段
新田古蹟漢廬
洪水橋38.8萬平方呎
粉嶺28.52萬平方呎
上水歌賦嶺200多座別墅
粉嶺馬適路97930平方呎

【香港商報訊】記者呂婉玲報道：新世界捐地消息一
出，市場關注其他擁有大量農地的主要發展商會否跟隨。

昨晚，長實(1113)就作出回應。其發言人指，李嘉
誠基金會及集團一直以捐款支持不同社會公益項目，
歷年李嘉誠捐出總款逾250億元，其中在港已捐出67
億元。發言人又表示，雖然集團過往未有捐出農地，
但今後會對此作出研究。

恒地(012)表示，過往曾捐地興建安老院舍、青年宿
舍及提供單位作過渡性房屋，亦樂意與政府磋商，積
極協助增加房屋供應，照顧不同階層需要。

新地(016)發言人則表示不評論事件。
地產建設商會執委會主席梁志堅認同新世界捐地做

法。他認為，發展商利益是次要，最重要是法律上可
以通過。他指，過去亦有發展商向社會捐地，如新地

及恒地就做過類似捐地。
業界及學者均認同新世界今次捐地或引發其他發展

商效法。張翹楚指這屬於良性帶動，並相信是次與收
地議題存一定互動關係；關焯照更坦言，新世界做法
或為其他三大坐擁農地的發展商帶來壓力，因內地官
方已明言本港發展商 「囤地」，相信新地(016)及恒地
(012)會以不同形式效法捐地。

據美銀美林研究資料顯示，現時四大發展商擁有逾
億方呎農地，截至2018年底，現時四大發展商擁有逾
億方呎農地，截至2018年底，恒地擁約4500萬方呎
農地(佔約45%)，其農地儲備為四大地產商之首。其
次是新地，擁約3100萬方呎農地(佔約30%)，新世界
有約 1700 萬方呎農地(佔約 16%)，而長實則有 900 萬
方呎農地(佔約9%)。

各大發展商或群起效仿

回顧過去財政年度，新世界在港
持有 910 萬呎可即時發展的土地儲
備，同時亦擁有約1690萬平方呎新界
農地。集團表示，正就元朗及粉嶺農
地的用途轉換進行磋商，其中50萬平方
呎已進入最後階段。而有關盛傳政府將動
用《收回土地條例》大規模收農地，鄭志剛
回應，現時收地未有明確安排及細節，若有機
制出爐集團會持開放態度再作討論。

捐地面積約一個半維園
鄭志剛即場宣布，今次捐地非為回應收地條例而

來，強調集團重視所肩負的社會責任，並表明所捐農
地附近沒有集團項目，不涉及利益輸送。就新世界今
次捐出300萬呎農地，面積相當於約1.4個維多利亞公
園、約 39 個足球場；若與 328 公頃的啟德發展區比
較，該面積則佔當中近8.5%。

當中，2.8 萬呎位於天水圍的農地已落實捐予有建
「光屋」經驗的 「要有光」社企，並象徵式收取1元

租金，興建全港首個大型 「創意社會房屋」項目──
「光村」，提供超過100間面積約300呎的單位，目標

惠及約1萬名市民。該項目首要目標是幫助有小朋友
的低收入家庭，預計最快2022年落成。新世界與 「要
有光」社企去年初已開展相關討論，除落實的2.8萬呎
農地外，集團亦有意將旗下約100萬呎農地儲備預留
給 「要有光」。鄭志剛又指，選擇與 「要有光」合作
是因雙方理念相近，均想探索新解決方案，用新思維
改善住屋問題。

「光村」惠及1萬低收入者
「要有光」創辦人及總裁余偉業指， 「光村」項目

鄰近天水圍西鐵站，涉及3幅農地，3地距離接近。計
劃中 「光村」將建3層高住宅及其他社區設施，提供
約100伙，望惠及1萬人，最快料2022年部分落成。
不過，該3幅地仍須申請轉換用途，故項目並沒有確
實時間表。

建設 「光村」的宗旨之一是幫助低收入人士發展事

業，推動基層向
上 流 動 。 鄭 志 剛

謂，是次合作是結合
雙方各自長處，給基層

一個新希望、新開始，為解
決房屋問題提供新契機。至於有否

向政府提過今次做法等，他則指詳情會容後公布。

公屋空缺一時仍難緩解
新世界未有透露是次捐出農地的價值，但作為測量

師的泓亮董事總經理張翹楚就指，以現時市價計，農
地呎價介乎400至600元不等，換言之，300萬平方呎
的農地則總值12億至18億元。不過，他提到，要留意
每塊農地所處地帶及規劃作用皆有不同，加上某些農
地屬可建屋的屋地，價值較高，故難就該批農地作準
確估值。至於伙數方面，新世界及 「要有光」指為配
合周邊環境，加上須預留部分面積興建反類設施，住
宅屬低密度項目。張翹楚分析，若扣除一半面積作社
區設施之用，光村的地積比率約為1倍；而若將1倍的
地積比放諸其他捐出農地，則估計可提供約1萬個單
位。

就此，冠域商業及經濟研究中心主任關焯照認為，
這類捐予社企發展的土地傾向興建低密度住宅，最終
能夠提供的伙數不多，對現時有巨大空缺的公屋供應
幫助不大。他又謂，發展商把農地捐給政府是最直接
紓緩房屋問題的方法，因不需考慮補地價即可直接建
公屋。

至於捐地做法能否縮減轉地程序，張翹楚指由於社
企主動因調高地積比補地價的機會較低，故預料今次
換地在程序上會較簡單。過往其他發展商亦有就捐農
地申請免補地價或以低額補地價，他認為要有新政策
才能推動這種做法。而關焯照則認為低額補地價有實
現可能，政府或用酌情權處理。

增土地供應，解住屋難題，
供應何來？問題一直困擾香
港。新世界發展昨帶來好消

息，宣布將捐出300萬平方呎農地，供政府建屋或
給社企興建社會房屋。發展商此番善舉，深值大家
肯定，社會期望其發揮示範作用，鼓勵更多商界效
法，亦希望各界群策群力，一齊理性務實、富建設
性地解決香港種種深層問題。

新世界發展的捐地措施，讓人眼前一亮。先釐
清，300萬呎土地是什麼概念？──相當於1.5個維
園面積，比單位總數近1.3萬伙的太古城還要大近三
分之一，可見相關捐地規模何其之巨！根據地政總
署最新收回土地特惠賠償率，甲區農地的基本定率
為每呎 1124 元，依此計算相關地塊已值 33.72 億

元；即使以四級制下最低的丁區打個三折，土地總
值亦超過10億元。毫無疑問，今次捐地規模實在不
容小覷。

新世界發展執行副主席鄭志剛表明，希望外界不
要誤會，一來所捐土地周圍集團再無土地，故不涉
利益輸送或利益衝突，二來捐地亦跟政府擬引用
《收回土地條例》無關，一切只因他們覺得這是應
有社會責任。的確，條例被視為政府收回農地的尚
方寶劍，但這卻不代表當局可肆意而為，使用時必
須確立是基於 「公共用途」 及沒有替代方案。事實
上，回歸以來政府共刊憲引用條例約170次，當中
只有10餘次用來興建公屋或居屋，其餘主要是配合
市建局或其前身土發公司的發展項目、興建排水渠
和修復河道、以及興建學校、街市之類，說明坊間

不宜過分誇大條例功能，更莫說可輕易收回規模多
達300萬呎的土地。正如土地供應專責小組報告所
建議，政府實有需要引入公開、公平、透明的公私
營合作機制，好像上一份施政報告所提的 「土地共
享先導計劃」 般。畢竟，相信無人會反對發展商捐
地，尤其本港四大發展商所擁農地高逾 1 億平方
呎，而較早前恒地和新地也曾捐地作青年宿舍等用
途；不過，是否捐獻從來是自願性質，《基本法》
及資本主義亦確立了私有財產權，所以建立一套公
允的農地開發機制總比施壓逼人為佳。

新一份施政報告下月出爐，不少人士紛紛在房屋
議題上出謀獻策。團結基金昨便倡議 10 項房屋措
施，包括以二五折全面重推租置計劃，及向公屋輪
候冊家庭提供租金津貼等；經民聯前日提議，重建

19條舊屋村以增加多一倍單位數量，等等。凡此種
種，都是以理性、務實的建設性態度，去思考如何
解決市民的住屋及置業需要。反過來，若將經濟及
樓市拉倒 「攬炒」 ，結果絕對 「幫倒忙」 ──試問
當失業率飆升、打工仔收入銳減，又如何改善供樓
負擔比率？究竟訴諸 「均貧」 來實現財富再分配
好，抑或在經濟欣欣向榮的基礎上廣建大廈更加利
民利港？建設的力量肯定優於破壞的力量。

林鄭月娥特首今晚將舉行首場 「社區對話」 ，望
大家能以建設性方式表達意見，讓政府逐一聆聽民
間智慧與意見，毋使對話平台淪變鬥喊口號、鬥大
鬥惡、以至只剩破壞的抗爭場合。只要全港各界群
策群力，辦法總比困難多，相信香港的深層矛盾總
可理順過來。

群策群力共解深層矛盾

香港商報評論員 李哲

新世界發展新世界發展((017017))昨舉行全年業績昨舉行全年業績
記者會記者會，，公布將捐出旗下公布將捐出旗下300300萬呎農萬呎農
地予政府及社企地予政府及社企，，以興建住屋予低以興建住屋予低
收入家庭收入家庭，，新世界發展執行副主席新世界發展執行副主席
鄭志剛鄭志剛（（下圖下圖））指指，，與社企合作是與社企合作是
想用新思維改善住屋問題想用新思維改善住屋問題。。 四大發展商持有農地

恒地 4500萬平方呎

新地 3100萬平方呎

新世界 1700萬平方呎

長實 900萬平方呎

資料來源：美銀美林研究資料

首場社區對話今晚舉行
林鄭偕4局長出席深入了解民意
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北京大興機場正式投運
「金鳳凰」 獲譽世界新奇迹


